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遇上颠簸路面也能平稳行车
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刘元元：国优之后希望做到更好
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她是一个乐天派， 在她的记
忆里， 没有忧伤的阴霾。 这是一
个务实的女子， 在她的世界里 ，
没有云端的希冀。 她将一切过去
看作成长中的悲喜， 她只想认真
的做好应该做的事情， 建起一座
座精品的建筑， 留住一段段幸福
的时光， 这便是刘元元的心愿。

从中国银行项目的国优工程
到中国少年儿童科技培训基地及
配套工程 （以下简称基金会） 项
目成为接受观摩的明星工程， 掌
声的背后是上万份的图纸变更和
深化设计， 是无数次的施工组织
协调和方案策划。 沉浸其中的她
累否？ 她说， 累， 但我觉得应该
做的更好， 停下来反而会觉得少
了目标。

结缘技术
她说那段时间很快乐

“我很喜欢做技术工作 ， 我
觉得这个工作很务实， 通过我们
的深化设计， 能让一个建筑变得
更加完美 ， 成为一种历史的见
证， 我觉得很有成就感……”

1992年， 刘元元一毕业就来
到中建一局二公司北京轻汽技改
二期工程项目部做起了技术员，
天性开朗乐观的她很快适应了从
学生到员工的角色转变， 刘元元
回忆说 “那段时间很快乐”。

北京轻汽技改二期工程在北
京顺义区， 那时的北京三环都还
没有修好， 交通十分不便， 他们
每天吃住都在项目， 常常是半个
多月甚至一个月才能回一次家。
据刘元元回忆， 那时候虽然物质
条件没那么好， 但是项目氛围很
温馨 ， 项目上专门准备了台球
桌、 篮球场、 自己挖了鱼塘， 冬
天做成溜冰场， 还有老师傅教跳
交际舞……每天工作之余活动很
丰富， 减轻了他们对家的眷恋。

回想那段时间， 刘元元感到
最幸运的是遇到了严师， “我师
傅对我们很严格， 当时甚至觉得
有些苛刻， 直到很久以后， 我开
始带新学生的时候才能真正的理
解他。” 那个时候， 刘元元的师
傅每天都要给她留作业， 出现问
题马上沟通， 不解决问题绝不罢
休。 每份洽商单都要逐字逐句的
带着她一起分析。 正是在严师的
影响下 ， 刘元元养成了严谨细

致， 不断钻研的习惯， 也让她明
白了每一份成果的取得都是经过
一遍遍优化设计的。 从那时起，
高品质履约的种子在心中悄然种
下。

初次挂帅
她说也曾经急的想哭

“白石桥项目开工的时候 ，
我也算经验丰富了， 但是真正挑
大梁的时候才知道一切并没有那
么容易 ， 我要带领整个技术团
队， 我变成了他们的主心骨， 那
时我突然意识到身上肩负了那么
大的责任……” 刘元元说， “那
个时候曾经急的想哭！”

白石桥工程 4万多平方米 ，
按照业主要求， 要在4个月内实
现封顶， 工期十分紧张。 刘元元
坦言， 第一次担任项目总工， 很
多时候并不能确定怎样才是最优
方案， 但是大家都等着她做决定
呢 ， 那种决定全局的压力非常
大， 一个错误的决定都可能导致
人力、 物力的浪费， 甚至出现质

量隐患， 遇到问题常常是急出一
身冷汗， 每天晚上睡觉前的最后
一件事情一定是在想每天的决定
是对是错， 有没有更好的方案，
常常是不知不觉就到了凌晨。

白石桥项目刚开始施工的时
候， 与新劳务队伍之间还没有磨
合到位， 加上项目人员年轻， 业
主对项目部并不十分信任， 在很
长一段时间里， 刘元元都觉得很
沮丧， “感觉困难太多了， 处处
都 是 阻 碍 。 ” 刘 元 元 回 忆 说 ，
“我记得有一次， 我们还在现场
对着图纸检查钢筋， 混凝土罐车
就已经在外面等着了， 当时把我
们急坏了， 再点不完所有的混凝
土都会浪费掉。 浪费材料又延误
了时间， 后续工作就都会因此打
乱。” 最后， 刘元元和项目的技
术人员 、 工长一起分成了几组
人， 终于抢出了时间， 确保了施
工的继续进行。 事后， 刘元元进
行了认真的反思， 看到了施工过
程中在工作力度和程序安排上的
不足， 这样的问题她不允许再出
现第二回。

创过国优
她说是一个新的起点

中国银行二期项目施工环境
极为特殊， 在中国银行一期综合
楼修建完成后， 各种管线、 光缆
都已经被埋在了他们要施工的二
期工程地下。 这些光缆和管线关
系着办公楼内的银行终端系统，
一旦出现丁点的闪失都会造成全
国中国银行系统瘫痪， 每分钟就
是几亿元的损失， 甚至造城更加
严重的后果。 业主方明确提出，
一旦出现问题， 损失全部由项目
部承担， 对于项目来说无异于顶
着雷施工。 然后最大的困难是，
一期工程对于地下管线的图纸交
接的不全， 在位置上也有偏差，
这样项目施工一度陷入了焦灼。

究竟要怎样才能确保那些管
线、 电缆、 光缆、 电信井万无一
失 ， 谁都没有100%的把握 。 刘
元元针对施工范围内的每一处风
险源都设计了3-4种措施方案 ，
制定出详细周全的保护措施， 然
后召开讨论会， 集思广益， 通过
不断模拟和推导制定出周详的施
工计划， 最终顺利完成任务。

为了达到创优目标， 精装修
阶段刘元元亲自与分包进行沟
通， 即使是工序再复杂也要坚持
一切为质量让步 。 在深化设计
上 ， 为了保证墙面瓷砖整体美
观， 避免半块砖的情况出现， 刘
元元和项目技术部对每一个卫生
间墙面单独出具了深化设计方
案， 为墙面 “量体裁砖”。 为了
确保最优效果， 项目部向工厂专
门定制的特殊尺寸瓷砖多达十几
种。 这样的精细设计为分砖、 拍
砖带来了些麻烦， 分包起初也并
不认可， 但是最终刘元元的 “即
使就差1厘米也绝不将就的坚持
让分包看到了他们创优的决心和
精益求精的态度， 自那以后， 双
方达成了共识， 质量高于一切。
中国银行信息中心二期工程荣获
国家优质工程奖的那一刻， 所有

的鲜花和掌声都向刘元元涌来，
刘元元却只是淡淡的一笑。

再创辉煌
她说弥补了心中遗憾

中国银行项目施工结束后 ，
刘元元加入到了中国少年儿童科
技培训基地及配套工程即基金会
工程项目团队， 继续担任项目总
工。 “基金会项目是一个挑战，
它是流线型异形体， 施工难度很
大， 但我们很有信心。 这里建成
后将成为我国最大的少年儿童科
技培训基地之一， 这个使命很神
圣， 创优要进行到底……”

刘元元和项目一同制订了详
细的混凝土施工方案， 大到混凝
土供应商的确定， 品牌的选择，
小到原料的厂商的选择都有严格
的要求。 在初期选择混凝土供应
商的时候， 项目部就明确要求不
但要保证混凝土的按时按质量供
应， 就连原材料的厂家和品牌一
律不许中途更换， 以此最大程度
的确保了混凝土质量的统一。 不
仅如此， 基金会项目地处西三环
八一湖畔， 车辆进出都有严格的
限制， 为避免浇筑过程中出现冷
缝， 项目部对浇筑时间、 体量进
行了精确计算， 抓紧每天傍晚几
个小时将浇筑时间精确到分钟。

如果说， 打造出最完美的混
凝土感官弥补了刘元元的遗憾，
那么 “样板先行” 就是刘元元始
终奉行的质量管理手段了。 在每
一道施工工序进行前， 刘元元都
会要求先做出样板来， 总结样板
施工过程中的优缺点进行改进和
优化。 她的执着终于得到了赞扬
和认可， “他们干出来的质量，
我很放心。” 甲方的一句 “放心”
背后， 其中滋味， 大概也只有刘
元元才能品的真切。 如今， 基金
会项目已经成为北京市质量观摩
的明星， 来自各地的2000多名质
量专家到项目来观摩学习， 走出
项目时的微微颔首是对工程的最
好肯定。

“能创 ‘国家优质工程奖’ 是每个干建筑的人心中的一个梦， 我曾经以为能创一个国
优， 这辈子足以了， 但是真正的创了国优才意识到， 这只是一个新的起点而已， 在这个过
程中会收获很多的经验， 让以后的工程越做越好……” 提及在中国银行信息楼二期工程中
取得的成绩， 中建一局二公司第十二大项目总工刘元元在接受采访时高兴之余仍不满足。

“玻璃要先用湿布擦， 再用
干一点的布擦， 最后用干布擦一
遍， 不然不透亮。 犄角旮旯也要
这样， 不然不干净。” 公交快3路
司机刘云利的同事说， 7年多了，
已过不惑之年的他一直坚持这
样： 不论上班下班， 不分冬天夏
天， 总是把车弄 “利索” 了才出
车或者回家。 而他说： “干这个
活儿心里高兴， 干完了有一种成
就感！”

提及自己的工作经历， 刘云
利回忆道， 1997年拿到驾照后 ，
他给个体当了 10年货运司机 。
2008年通过社招， 才进入公交客
一分公司。

“当时快3路刚开线， 宏福
苑场站需要一名夜间摆车司机，

我 一 干 就 是 几 个 月 。 ” 他 说 ，
“场站小、 车辆多、 照明差， 要
是赶上阴雨天更不好办。 但我处
处小心， 没有出现任何差错。 因
此， 获得了奥运记功员工称号。”

“这使我很受鼓舞， 做这么
一点工作 ， 单位就给这么多荣
誉， 我必须认真对待工作才行。”
这些年来， 由于做到了安全行车
无事故 、 车厢服务无投诉 ， 从
2009年至今， 他年年获好评， 先
后成为集团安全标兵、 先进生产
者， 并获得了公交劳动奖章。

“快3线分宏福苑和温都水
城两条线路， 有些乘客分不清坐
哪辆车容易坐错。 坐错车是很耽
误事的， 所以， 我每站都要介绍
本车的开行方向， 即使这样， 还

是有坐错的。” 他说， “不断有
乘客对我说， 你这样说来说去还
是有坐错， 累不累呀！ 干脆别说
了。 我的回答是， 就这样还有坐
错的， 要是不提示坐错的不更多
吗？”

“除此之外， 我还要努力记
住49个站台中哪个上人多， 哪个
下人多， 哪个路面有坑， 哪个换
乘其它车走路近。 我知道这些，
才能让乘客少走冤枉路， 少受颠
簸之苦。” 他说， “行车中， 遇
到拉小车、 推轮椅的， 我尽量把
车靠得离站台近一点， 等他们安
全离开了才起步。”

“别看这是小事， 它能让人
养成细致观察 、 认真操作的习
惯。” 他说， 在2010年到2014年3

次全市职业技能大赛中， 他凭着
对车辆性能的了解和熟练的操
作， 第一次就闯入复赛取得中级
技能证书， 第二次获得决赛第30
名并拿到高级技能证书。 去年参
加第三次大赛， 他又取得决赛第
19名、 理论考试满分的成绩。


